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Заводской музей: 
история, 
воспоминания, 
судьбы...
Музей кузнечного завода является одним из самых 
молодых музеев «КАМАЗа». Свои двери для го-
стей он распахнул 15 декабря 2017 года. Тогда его 
первыми посетителями стали ветераны камазов-
ской кузницы, в разные годы занимавшие ключевые 
позиции в производстве, технологических, энерге-
тических и других службах. они встретились с мо-
лодостью, вспомнили то самое начало кузнечного 
завода, у истоков которого многие из них стояли… 
За неполные три года музей принял немало и других 
гостей, обогатил свои фонды. об изменениях, нов-
шествах и планах музея мы поговорили с главным 
специалистом по связи с общественностью кузнеч-
ного завода Ириной Низамиевой.

– Ирина евгеньевна, вы при-
нимали непосредственное участие 
во всех этапах создания музея – 
начиная от ремонта помещения до 
оформления экспозиций. Какой 
он - путь от идеи до воплощения в 
реальный объект?

– идея открыть на кузнечном за-
воде свой музей возникла ещё в 2012 
году, когда произошла реорганиза-
ция ОАО «КАМАЗ-Металлургия», 
и, когда часть экспозиции о куз-
нечном заводе была «свёрнута» из 
общего экспозиционного контекста. 
В следующие пять лет шёл поиск 
помещения, где должен был разме-
ститься будущий музей кузнечного 
завода, разрабатывался дизайн-
проект экспозиции. В активную ста-
дию работа перешла летом 2017 года: 
были завершены ремонтные работы, 
установлена музейная мебель, сде-
ланная под заказ согласно дизайн-
проекту, началось концептуальное 
наполнение будущий экспозиции. 
Без поддержки администрации и 
работников завода реализовать этот 
проект было бы сложно. Ведь все, что 
здесь создано, сделано руками спе-
циалистов нашего завода. Большую 
помощь оказал и музей «КАМАЗа», 
щедро делясь оригиналами фото-
графий, документов, относящихся к 
истории кузнечного завода.

– Сколько всего экспонатов 
представлено в музее? Какие из них 
появились недавно?

– Назвать конкретную цифру 
будет сложно, потому как работа с 
фондом не останавливается, попол-
нение идёт постоянно. Например, в 
сентябре 2019 года в музее появилось 
панно «Первая поковка. 10 сентября 
1975 год», автором которого явля-
ется работник с 45-летнем стажем 
нашего завода гравер ШиК Антон 
иванович Квецень (см. фото ввер-
ху - прим. ред). Работа выполнена 
из дерева и посвящена памятной 
дате – дню выпуска на кузнечном 
заводе первой поковки – крестовины 
карданного вала. На создание панно, 
по словам автора, его вдохновил об-
раз первого директора кузнечного 
завода А.П. Субботы. Кстати, теперь 
у нас в музее есть оригинал той самой 
крестовины, выпуска 1975 года. Его, 
в 2019 году, в дар музею передал быв-
ший заместитель директора завода 
по производству Сергей Кленько. 
Ему же поковка была подарена ве-
тераном технологической службы 
нашего завода Д. П. Куклиным. До 
этого в музее хранилась только ко-
пия первой поковки, датированная 
1985 годом, выпущенная к 10-летию 
памятного события.

Еще из последних пополнений 
музея – личные документы, фото-
графии и сувениры, подаренные 
первому директору завода Алексею 
Павловичу Субботе, которые нам 
передала его дочь ирина Алексеевна 
лебедева. 1 июля мы отметим 90-

летие со дня рождения Алексея Пав-
ловича. Надеемся, что нам удастся 
оформить отдельные стенды к этой 
дате, и заводчане смогут в открытом 
доступе познакомиться с фото-
графиями, документами и смогут 
для себя открыть новые черты А.П. 
Субботы.

– Ирина евгеньевна, можете вы-
делить топ-3 экспонатов, которые 
вам очень дороги?

– Все, что представлено в музее 
для нас дорого и ценно. Это история, 
воспоминания, судьбы… Поэтому 
выбирать что-то одно, сложно. Но 
если отталкиваться с точки зрения 
истории, то, наверное, такими экспо-
натами можно назвать оригинальные 
часы и селекторный коммутатор. Это 
атрибуты времени из рабочего каби-
нета первого директора «кузницы».

– Кто побывал за эти годы в 
гостях в музее? Как проходят экс-

курсии?
– Музей посетило 

большое количество 
людей. Первыми гостя-
ми были наши перво-
проходцы, ветераны и 
руководители завода. 
Многие из них узнали 
себя молодыми на этих 
чёрно-белых фотографи-
ях, узнавали своих кол-
лег, друзей, знакомых… В 
течение всего 2018 года 
мы активно встречали 
в музее и нынешних ра-
ботников завода, причём 
целыми коллективами, 
во главе с председателя-
ми цеховых комитетов 

подразделений. 
Кстати, по инициативе профкома 

кузнечного завода музей посетили и 
лидеры профсоюзной организации 
«Челныводоканала». Тогда предсе-
датель профкома Общества Виктор 
Хлопунов передал нам в дар символ 
водоканала – настоящую задвижку 
с памятной надписью: «Водяные 
кузнецам. Музею Кузнечного заво-
да от администрации и профкома 
«Челныводоканала». Она сегодня 
занимает достойное место в нашем 
музее. 

В сентябре 2018 года у нас побыва-
ли участники научно-методического 
семинара под эгидой Национального 
музея РТ. Руководители ведомствен-
ных музеев Татарстана высоко оце-
нили креативность и новизну подачи 
исторической информации, которая 
лежит в основе экспозиции. Напри-
мер, высоко оценили музейщики 

идею, вложенную в галерею чёрно-
белых безымянных портретных 
снимков 70-80 годов, когда нынеш-
ним посетителям музея предлагается 
самим подписать узнанные на фото 
лица бывших своих коллег. За эти 
три года нам удалось подписать 90 
процентов безымянных фотографий. 
С посещения наших залов начинают 
свое знакомство с заводом учащиеся 
школ, студенты вузов и вновь при-
нятые работники.

– Помимо экскурсий проводятся 
ли какие-нибудь тематические ме-
роприятия в музее?

– Да, конечно. Совместно с про-
фсоюзной организацией нашего 
завода мы провели тематические 
встречи для мастеров разных поко-
лений, а также приглашали предсе-
дателей цеховых комитетов разных 
лет. Тем самым мы стараемся под-
держивать связь поколений.

– Были ли в вашей практике 
интересные случаи во время экс-
курсий?

– Да, забавный случай произо-
шел во время экскурсии участников 
VI Всероссийского молодёжно-
го профориентационного форума 
«PROFдвижение». Студент, тогда 4 

курса Камского Государ-
ственного автомеханиче-
ского техникума Артур 
Кашапов, с удивлением 
на одной фотографии 
узнал себя. Фото было 
сделано в 2008 году, в 
октябре того года на КЗ 
был организован День от-
крытых дверей для детей 
работников завода. Как 
вспоминал Артур, тогда, 
восьмилетнего, его пораз-
ил масштаб увиденного 
производства…

– Планируется ли от-
крытие новых экспози-
ций в музее?

– В следующем году 
кузнечный завод отпразд-
нует свое 50-летие. К это-
му событию мы планиру-
ем что-то обновить, что-то 

расширить. Сейчас идет сбор инфор-
мации, фотографий…Если позволит 
санитарно-эпидемиологическая 
ситуация, конечно, запланируем 
памятные встречи, хотим сделать ак-
цент на чествование представителей 
семей, семейных династий, которые 
сформировались на нашем заводе.

– Как можно записаться на экс-
курсию в музей?

– Наш музей располагается на 
территории кузнечного завода в АБК 
– 211, 1 этаж. Работает по будням с 
8:00 до 17:00. Экскурсии проводят-
ся по предварительной записи по 
телефону +7 (8552) 55-16-56. Добро 
пожаловать, мы рады всем!

Альбина лебедева, 
пресс-центр профкома работников 

ПАо «КАМАЗ»
На фото вверху слева: панно 

«Первая поковка. 10 сентября 1975 
год. Автором панно является работ-
ник с 45-летнем стажем кузнечного 
завода – гравер ШИК Антон Ивано-
вич Квецень;

вверху справа: генеральный ди-
ректор ПАО «КАМАЗ» Сергей Кого-
гин и другие руководители автогиган-
та на октрытии музея.

в центре: Ирина Низамеева (спра-
ва) и дочь первого директора завода 
Алексея Субботы – Ирина Алексеев-
на Лебедева.

внизу: Юозас Анупрович Чю-
беркис работал на кузнечном за-
воде с 30 мая 1974 года по 2001 год 
слесарем-ремонтником ЦРиОТО –4. 
В период монтажных работ прини-
мал активное участие в монтаже и 
пуско-наладочных работах металло-
режущего оборудования.




